

Zeitschrift: Schweizer Soldat : Monatszeitschrift für Armee und Kader mit FHD-Zeitung

Herausgeber: Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat

Band: 15 (1939-1940)

Heft: 29

Artikel: Quelques considérations sur le combat rapproché

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-711934>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



LE SOLDAT ROMAND

Quelques considérations sur le combat rapproché

Nous avons adapté à l'intention de nos lecteurs romands, le remarquable exposé du Cap. Brunner qui est un spécialiste de l'entraînement au combat rapproché. Le ton parfois brutal de son article peut paraître rude et dénué d'égards à certaines âmes sensibles. N'oublions pas que l'entraînement à la guerre est chose sérieuse et que nous devons le poursuivre et savoir regarder en face toutes les situations du champ de bataille et de la réalité brutale. On ne saurait invoquer pour la combattre, des considérations d'ordre moral ou éthique. Elles ne nous aideraient pas à battre un ennemi qui envahirait notre pays! *La rédaction.*

«L'homme est l'instrument premier du combat, c'est lui qui fait le réel.» (Ardant du Pic.)

Les armes modernes et les modes de combat actuels peuvent avoir évolué — malgré tout, ils sont conçus selon des lois écrites depuis des siècles. Le Moyen-Age avait vu la naissance des cuirasses et des forteresses — mais cuirasses et forteresses sont un héritage romain. Aujourd'hui, les fortifications et les engins blindés s'affrontent dans la bataille — ce sont des moyens de combat vieux de plusieurs siècles. La caractéristique de la bataille n'a pas changé; malgré la formidable augmentation des moyens de destruction, malgré les moteurs, les blindages, les champs de mines, l'artillerie à longue portée, l'aviation, c'est l'homme en fin de compte — et lui seul — qui décide de l'issue de la bataille lorsqu'elle est à son point culminant: le corps à corps, la lutte immédiate de l'agresseur contre le défenseur.

Napoléon disait: «Le feu est tout!» C'est vrai qu'un feu suffisamment nourri, employé au bon endroit, peut décider du résultat d'un combat. Cependant, chaque terrain possède un certain pouvoir d'absorption pour les armes et le feu. Autrement dit, la décision pourra rarement être obtenue par le feu seul. Notre propre feu n'empêchera pas forcément l'adversaire de réaliser son plan. Certes, un barrage de feu minutieusement préparé peut faire échouer une attaque. Mais de même, un feu de destruction ennemi peut mettre à mal notre défense. On doit prévoir qu'à un certain moment donné, c'est l'homme, le combattant isolé, qui va conquérir le terrain.

Il arrive l'instant, où le feu de l'assaillant n'ayant pas rempli son but, où les défenseurs grâce à leur couvert ayant échappé à la destruction, les deux adversaires se rencontrent dans le terrain, et sur quelques mètres il se déroule un duel d'une violence inouïe. Jusque-là, le défenseur s'est battu pour défendre son sol, son pays, sa famille. Maintenant, il faut qu'il se batte *pour sauver sa vie!* Il a fait face avec courage au feu adverse, aux obus, à la mitraille, aux grenades. Mais voilà que survient non plus une balle aveugle, non plus une pluie de plomb anonyme, mais un engin de destruction bien plus redoutable: l'homme, avec sa volonté, son intelligence, sa force. Il faut se battre contre cet adversaire armé du poignard, de la baïonnette, de grenades à main. Cet adversaire n'a qu'un seul but: tuer pour n'être pas tué lui-même! ...

Défendre ma peau, voilà la loi redoutable à laquelle il me faut obéir. Défendre ma peau avec tous les moyens qui sont à ma disposition. Je dois avoir raison de mon adversaire en quelques secondes, je dois le mettre hors de combat avant que lui-même ne m'ait tué. Tous les moyens sont bons, pour atteindre ce but. Que j'abatte mon adversaire avec une balle bien ajustée, que je lui plante mon poignard entre les côtes, que je lui

fracasse l'épaule et le cou avec un coup de pelle bien ajusté, que je lui brise les os par une prise de catch ou de jiu-jitsu, que je l'atteigne par une grenade à main ou que je l'étrangle — peu importe: «Il faut que je l'abatte avant qu'il ne m'abatte!»

C'est une lutte terrible, un péril immédiat auquel le combattant est exposé dans le combat rapproché. Pour rester vainqueur, il ne suffit pas d'un moral excellent — il ne saurait préserver d'une grenade à main ou d'un coup de baïonnette. Mais un entraînement impitoyable est nécessaire. Savoir arracher son poignard à un assaillant. Le ceinturer d'une «cravate» qui fasse craquer ses vertèbres. Connaitre l'endroit exact où les doigts le sereront au cou pour l'étrangler. Savoir d'un bond se mettre hors d'atteinte d'une grenade qui va sauter. Savoir parer les coups de baïonnette. Etre insensible à la douleur. Savoir se défendre, même blessé. Se laisser abattre, étrangler, égorger, mutiler? Non! *C'est l'autre qui doit être abattu, l'ennemi!* Voilà la vérité, voilà la réalité. C'est pour cette raison que l'entraînement au combat rapproché doit être poursuivi avec toute l'énergie, toute la persévérance nécessaires.

Nos hommes doivent savoir se défendre dans cette lutte terrible. Ils doivent vaincre.

Malheureusement, l'instruction au combat rapproché ne peut être entreprise qu'imparfaitement dans nos écoles de recrues. Il ne suffit pas que nos soldats sachent — plus ou moins bien — l'escrime à la baïonnette et le lancer des grenades. L'école de combat comprend tout ce qui rend l'homme capable de mettre hors de combat son adversaire dans le duel corps à corps. Voici les formes essentielles de cette lutte et les éléments que doit apprendre le soldat:

Le lancer des grenades à main. La manière de se défendre contre les grenades ennemis; le duel à coups de grenades; la lutte aux grenades et au fusil.

L'escrime à la baïonnette et au fusil, dans n'importe quel terrain et position. Que la victoire soit acquise par un coup de crosse ou de baïonnette — qu'importe? L'entraînement se fait avec des masques de protection, des gardes pour les bras, des fusils et des baïonnettes en bois. Lutte homme contre homme.

L'escrime au poignard.

La boxe, la lutte et le jiu-jitsu.

L'escrime avec des armes auxiliaires telles que «coup de poing américain», barres de fer (pointues ou non), cisaille à barbelés, outils de pionnier, etc.

Les exercices appliqués doivent être exécutés sur la piste de combat qui reproduit avec le plus de fidélité

possible un petit secteur de combat. Ne jamais oublier que le combattant atteint rarement son but avec une seule arme, mais que c'est le maniement parfait de tous les moyens mis à sa disposition qui décident de l'issue du combat. L'école de combat doit encore entraîner les soldats au stoïcisme, à l'insensibilité contre les douleurs. Elle contribue au premier chef à créer et à entretenir cet esprit combattif et cette confiance en soi qui comptent parmi les meilleures armes dans ces secondes décisives. Le combattant moderne est en quelque sorte un athlète complet dont le corps bien entraîné est apte à donner son maximum dans toutes les «disciplines» sportives. Pourtant, ainsi que l'a souligné le Colonel Commandant de corps Wille, à aucun moment, cette école

de combat doit devenir un jeu. Elle doit au contraire mener à la dureté envers soi et envers les autres.

L'entraînement au combat rapproché ainsi conçu formera des soldats aptes à la lutte inhumaine sur le champ de bataille, si un jour il prenait fantaisie à un de nos voisins de choisir notre territoire comme point de passage. La guerre russo-finlandaise a prouvé combien le combattant individuel garde toute sa valeur dans le combat moderne. Certainement, pour arriver à l'entraînement voulu, chaque soldat de l'infanterie doit consentir à de durs et longs efforts. C'est cependant à ce prix seulement que nous pourrons accomplir jusqu'au bout la mission militaire que nous avons assumée devant le pays.

Lui seul compte, ne l'oublions pas. H. F.

Lettre d'un mobilisé à sa femme

En Campagne, Mai 1940.

A toi très chère,

Ça y est, je viens de faire une découverte qui m'ahurit, qui me paralyse toutes les fibres du cerveau, qui me jette dans la joie et la consternation: mon ami Lafleur va se marier. Je pense qu'Archimède dans son bain, appelant son serviteur et réclamant son petit déjeuner, ne connaît pas de joie plus grande, quand il définit les lois physiques — la légende veut que ce soit dans son bain — qui nous fit sécher, des années durant, sur les bancs du collège. Son «Euréka», je le soupçonne d'avoir été refilé à l'histoire universelle par un journaliste de l'époque, tandis que mon ahurissement, lui, ne date que de quelques minutes, et il bouleversera toute la compagnie.

Je sais qu'une buée de jalouse nuance tes sentiments toutes les fois que je prononce ce mot de Lafleur. Tu estimates, peut-être à juste raison, que je lui accorde trop d'importance, que je le trouve trop intelligent, trop copain, trop marrant en un mot. Mais il est comme cela, c'est-à-dire, boute en train, sans désemparer. Si la soupe est froide, il trouve le moyen de nous la faire croire brûlante, si les choux rouges sont par trop amers, il nous parle de perdraux, et si les macaronis ne forment plus qu'une masse sans nom et indigne d'une honnête digestion, il évoque en termes virgiliens les repas de Lucullus en personne. Alors, tu comprends, on l'aime bien. Il n'y a pas une fondue dont il ne fasse partie, pas un verre qui ne se boive à sa santé. Il est de toutes les combines, vous trouvez le fil des situations les plus embrouillées, et surtout possède une sorte de génie dans l'art de tirer au flanc. La belote n'a plus de secret pour lui, il fait la pige à Marius, et imite même le roi d'Angleterre. C'est dire qu'un gaillard de cette trempe est aussi précieux pour une compagnie que trois F.M. battant neuf le nickel.

Et voilà que ce Lafleur de malheur va nous quitter. Quand je dis nous quitter, c'est une façon de parler, car s'il suffisait de dire «oui» devant le maire d'une quelconque localité et de mettre à sa boutonnière un oeillet virginal, pour se faire dé-mobiliser, demain il n'y aurait plus de célibataires en Suisse.

Il va nous rester, à la compagnie, car il y est attaché comme le bec est attaché à la tête d'un oiseau. La maison n'aura plus qu'un demi Lafleur — si je voulais te traduire cela en image d'Epinal, je te dirais qu'on aura de lui un bouquet sans fleurs, seulement les tiges.

C'est toute une histoire. Sa fiancée, puisqu'il faut bien l'appeler ainsi, il l'a trouvée au village même où nous faisons nos fameuses chasses aux rats et où nous éprouvons les classiques courbatures de reins qu'imprime à nos corps une paille de plus en plus rebelle.

Un jour donc que nous nous promenions sur la grande place du village, disputant à de rares indigènes les quelques mètres carrés que les vaches n'avaient pas couvert de leurs bouses, une jeune fille passa à portée de regard. Aussitôt, crépitements d'œillades, et soubresauts au cœur. Mon ami Lafleur me tend la main en me disant:

— Un contre cent que je la refais.

— Chiche, que je lui réponds.

Ces expressions font partie de notre code secret et qu'aucune force au monde ne nous ferait dévoiler.

Bref, voilà mon Lafleur qui se précipite à la rencontre de ce coquillet en vagabondage. Il évite de justesse les cornes d'une vache, frôle un char de fumier, et enfin, se plante devant la jeune beauté. Moi, je surveillais la manœuvre, prêt à intervenir en cas de besoin. Et qu'est-ce que je vois, je vois un Lafleur ouvrant ses bras en un immense V, regardant le ciel, puis se précipitant sur la jeune fille. Tant d'intimité révélée aux yeux les plus cancaniers du pays, cache quelque chose de louche. Les hypothèses traversent mon esprit à la vitesse d'un express. Pas aussi vite cependant que la rafale de baisers que Lafleur envoie sur les joues de la belle. A une rafale, correspond une autre rafale. D'étonnement, le troupeau de vaches qui allait prendre gratuitement son rafraîchissement à la fontaine, s'arrête et se met à meugler.

D'un signe, Lafleur me prie de venir. J'accours, et mon copain me présente la jeune beauté en précisant qu'il s'agit d'une arrière petite-cousine, qu'il l'a vu naître, qu'il l'a vue haute comme ça, qu'il l'a accompagnée à son premier bal, et qu'avec elle il a fêté dans la campagne — Lafleur ne dit pas folâtrer, il dit «je me suis gaspillé». La cousine, pour une cousine de patelin, était une cousine de haute couleur, de belle vitalité, avec ce rien d'impertinent qu'ont les jeunes filles de chez nous...

Ce jour-là a été pour la compagnie un jour de deuil, car Lafleur vient de remiser au grenier de ses souvenirs, ses pantalonnades d'autrefois, ses mots joyeux, ses répliques acerbies, et les cent manières d'égayer en ville comme en campagne la soirée d'une honorable société.

Le voilà qui se met à laisser germer aux fins fonds de son âme toutes les illusions dont se nourrit l'amour, et dont il se moquait hier encore.

— Ça y est, qu'on dit, le voilà piqué. Mais ça lui passera dès que les bourgeons des arbres auront éclos.

Je t'en fiche, que ça lui a passé. Au contraire, Lafleur est mordu, il reste mordu jusqu'au dernier de ses jours. Le voilà assagi, prêt à faire un bouillant soldat et un parfait mari, nous, on n'en est pas encore revenu. Où l'affaire se corse, c'est que je me trouve maintenant désespérément seul. A Lafleur je racontais mes petits ennuis, mes grands soucis, à Lafleur je disais mes joies, et j'amplifiais sur mes illusions. Maintenant, plus personne pour m'entendre, ou mieux pour m'écouter. Le caporal, je n'y songe pas, c'est un homme torturé par les maux de dents. L'appointé qui dort à mes côtés ronfle comme trois locomotives, et tu sais que je ne peux pas supporter ça — on ne devient pas le copain d'une locomotive. Un autre fusilier, que j'aime bien, commence à déménager du cerveau. Il se prend pour un grain de blé. Bref, il n'y a personne qui, pour l'instant, me convienne.

A tout prendre, c'est toi qui y gagneras, car pendant ma solitude, je remplirai des pages de mes soucis et de mes désirs et je te les enverrai avec un gros paquet de bons baisers et un chargement de tendresses.

Ton fus. Brocantole.

p. c. c.: F. G.